

AU FIL DE L'EAU



LES BISSES

Éléments typiques du paysage montagnard valaisan, les bisses sont d'anciens canaux d'irrigation qui permettaient d'acheminer l'eau des glaciers et sources alpines vers les champs des vallées. Les sentiers qui longent ces authentiques témoins d'un passé pas si lointain forment aujourd'hui d'agréables promenades. En eau de mi-mai à mi-octobre, le bisse des Ravines emmène les marcheurs sur les hauteurs du village de Bruson à travers prairies fleuries et forêts de mélèzes. Celui du Levron trace un ample arc de cercle au-dessus de Verbier, depuis les Ruinettes jusqu'à sa fin spectaculaire à la chute du bisse, en dessus de Vollèges.

www.verbier.ch/ete/offres/les-bisses-verbier-fr-ete-2899643



LA CASCADE DE FIONNAY

Afin d'accompagner l'essor du tourisme à Fionnay à la fin du XIX^e siècle, il fut décidé de rendre l'endroit, déjà bien impressionnant, encore plus attrayant. Les créateurs de la station détournèrent un torrent arrivant de la montagne pour créer une cascade artificielle. Celle-ci semble sortie de la falaise et aboutit dans un petit lac, quelques centaines de mètres en contrebas. Sa particularité ? Il est possible de l'allumer ou de l'éteindre selon les besoins ou les envies.

www.valdebagnes.ch

LE VAL DE BAGNES, BERCEAU DES ÉTUDES GLACIAIRES

Si l'on sait aujourd'hui que les glaciers sont en mouvement et qu'en d'autres temps ils avaient recouvert une partie de l'Europe et l'entier de la Suisse, c'est en partie grâce à Jean-Pierre Perraudin, paysan de Lourtier dans le Val de Bagnes. Grâce à son sens de l'observation, il fut le premier à percer les mystères des glaciers. En 1818, le glacier du Giétroz s'effondra dans la vallée et bouche le passage de la rivière. Un lac se forme mais la pression de l'eau finit par emporter la digue, déclenchant un raz de marée. Jean-Pierre Perraudin participa aux efforts pour éviter cette catastrophe. Sur place, il fit part de ses observations à l'ingénieur Ignace Venetz qui diffusa ensuite ces idées. Celles-ci furent reprises par les pères de la théorie des glaciers.

www.hls-dhs-dss.ch/fr/articles/048709/2009-10-28

BLUEARK – L'INNOVATION AU SERVICE DES RESSOURCES EN EAU

Basé au Châble, Blue Ark est un pôle d'innovation technologique et un laboratoire. Fondé en 2018, il est spécialisé dans la gestion des ressources naturelles, avec un focus particulier sur la gestion intelligente et la digitalisation de l'eau. Son objectif est d'accélérer l'éclosion et le développement de solutions concrètes et innovantes pour relever les défis du changement climatique, notamment dans le domaine de l'eau. Le projet ODILE en est un exemple concret. Afin d'aider les agriculteurs de montagne, tout un réseau de capteurs a été mis en place pour déterminer si et quand arroser leurs prés. En cas de besoin, des vannes automatiques s'ouvrent. En plus, de leur éviter un travail supplémentaire avec des déplacements superflus, ce système leur fait économiser de l'eau tout en obtenant davantage de fourrage pour leur bétail.

www.blueark.ch

LE BARRAGE DE MAUVOISIN

La balade jusqu'au lac de Mauvoisin – plan d'eau grandiose lové dans un panorama alpin spectaculaire – vaut vraiment le détour ! Le barrage éponyme et ses 250 mètres de hauteur en font le plus élevé des barrages à voûte d'Europe. Bâti entre 1951 et 1958 au cœur de l'espace naturel préservé du Haut Val de Bagnes, il surplombe littéralement le Val de Bagnes et génère 1 milliard de kWh par année, soit environ 1/3 de l'énergie consommée annuellement dans le canton du Valais. Sinuant à travers une ancienne galerie, un sentier didactique guide les visiteurs dans leur ascension, présente le mécanisme de production d'électricité et retrace l'histoire de sa construction. En sortant de la galerie, la magie opère toujours et on continue d'en prendre plein les yeux, le paysage alentour est d'une beauté stupéfiante : lac, cascades, monts et vallées à perte de vue...

A ne pas manquer : visite guidée du barrage de Mauvoisin (50% de réduction grâce au VIP PASS)

www.verbier.ch/barrage-de-mauvoisin

PÊCHE AU LAC DES VAUX

Flanqué de deux autres lacs de montagne plus petits mais tout aussi étincelants, le lac des Vaux accueille les promeneurs sur les hauteurs de Verbier et de La Tzoumaz, à 2'543 mètres d'altitude, pour un pique-nique, une partie de pêche ou une baignade revigorante. Une heure trente de marche est nécessaire pour y accéder depuis La Croix de Cœur, restaurant panoramique situé à 20 minutes à pied du sommet de la télécabine de Savoleyres. Le Grand tour du Lac des Vaux conduit ensuite les randonneurs en direction de La Tzoumaz via le très sauvage Vallon d'Arbi. La boucle complète s'effectue en quatre heures environ. En ses eaux cristallines, le lac héberge des truites arc-en-ciel et des cristivomiers qui font le bonheur des adeptes de pêche à la mouche ou à la sauterelle. Les permis sont disponibles dès le mois de juin à l'office du tourisme de La Tzoumaz.

www.verbier.ch/lac-des-vaux



LES DÉFIS DE LA RIVIÈRE

En quête de défis ? Direction l'Espace Nature de La Tzoumaz pour challenger la rivière de la Fare ! Un déluge de rigolades avec des jeux et des épreuves d'agilité attendent petits et grands pour réveiller leurs sens et vivifier leur corps au contact de l'eau bien fraîche du torrent. Le principe est simple, il suffit de plonger dans la nature à mains ou pieds nus et de découvrir en famille ou entre amis les sensations d'un contact direct avec les éléments naturels : l'eau, la terre, l'herbe, le soleil, le vent, les cailloux... A la clé, des sensations surprenantes, nouvelles, amusantes et des sourires sur tous les visages !

www.latzoumaz.ch/espace-nature



LE SAVIEZ-VOUS ?

Une nouvelle fresque gigantesque au T-Resort

La façade de l'hôtel T-Resort à La Tzoumaz s'est parée d'une gigantesque fresque artistique de 400 m² ! Réalisée par le duo d'artistes Espagnol et Mexicain "Alegria del Prado", cette fresque, la plus grande œuvre du musée à ciel ouvert, est un hommage poétique aux cycles de l'eau et à leur importance, une véritable invitation au voyage !

www.verbier4vallees.ch/fr/medias/communiqués-de-presse/Inauguration-fresque-T-Resort_ptd_393447



RENCONTRE AVEC UN GLACIER

Avant l'été dernier, rarement les glaciers alpins n'avaient fait autant parler d'eux... Et pour cause, ces géants qui suscitent depuis toujours admiration et intérêt, sont en voie de disparition ! Afin de donner quelques clés sur ce triste phénomène, un sentier didactique sur la fonte des glaciers a vu le jour sur les hauteurs de Verbier. Une expérience précieuse qui permet d'entrer en relation avec l'un d'entre eux en le contemplant, en le touchant et en découvrant à la fois son histoire et son avenir. Débutant au Col des Gentianes, à plus de 2'800 mètres d'altitude, ce sentier est jalonné de différents arrêts rythmant la descente jusqu'au glacier de Tortin :

- Un banc-photospot pour immortaliser la rencontre
- Des jalons avec une date indiquant l'extension passée du glacier
- Un panneau d'interprétation montrant le passé du glacier
- Un poste près de la glace, expliquant le rôle du climat dans la santé du glacier
- Une terrasse invitant à une contemplation du glacier et à la méditation, en imaginant le paysage de 2100, après disparition du glacier
- Un parcours sur la glace (optionnel) jusqu'à une balise d'ablation permettant de prendre la mesure de la fonte du glacier en épaisseur

www.verbier4vallees.ch/fr/medias/communiqués-de-presse/Rencontre-avec-un-glacier-un-sentier-a-theme-des-Gentianes-au-glacier-de-Tortin_ptd_404311